

# Journal of **Regional Research** **Investigaciones Regionales** (<https://investigacionesregionales.org/es>)



asociación  
española  
de ciencia  
regional

(<http://aecr.org/>)



ERSO

(<http://ersa.org/>)

**RS**AI



(<http://www.regionalscience.org/>)

## Monográfico 2025 Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria

### Editorial

Raquel Martínez Buján, Magdalena Díaz Gorfinkiel

**Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria: composición, desafíos y despliegue territorial** (<https://investigacionesregionales.org/es/article/cuidados-de-larga-duracion-y-programas-de-innovacion-comunitaria-composicion-desafios-y-despliegue-territorial/>)

El artículo realiza un breve análisis que relaciona el desarrollo de los cuidados de larga duración en España en los últimos años con las iniciativas desarrolladas en diferentes territorios. Se encuadra dentro de los procesos de deliberación y reflexión respecto a las reformas de la política pública de cuidados en España en un contexto post-pandémico, reflejando el interés por métodos y prácticas de políticas con un enfoque comunitario organizado desde distintas realidades territoriales. Se abordan, así mismo, dos experiencias concretas de Latinoamérica y un análisis comparado con Suecia, siendo que todos los casos pretenden contribuir a la revisión de los diferentes enfoques territoriales sobre prácticas innovadoras en los cuidados de larga duración.

*Palabras clave: Cuidados de larga duración; territorio; post-pandemia; España*

 **Descarga** (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2025/02/1.-Bujan-Gorfinkiel-24068-1.pdf>)

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

### Artículos

Magdalena Díaz Gorfinkiel, Begoña Elizalde San Miguel, Elin Peterson

**El servicio de atención a domicilio para personas mayores dependientes. Un análisis comparativo entre Madrid y Estocolmo** (<https://investigacionesregionales.org/es/article/home-based-care-services-for-elderly-dependent-adults-a-comparative-analysis-of-madrid-and-stockholm/>)

Este artículo analiza la situación del Servicio de Ayuda a Domicilio en dos ciudades europeas: Madrid y Estocolmo. Estas ciudades presentan desarrollos diferentes de este servicio -relacionado con sus diferentes modelos de estados de bienestar- pero tendencias similares en relación con el envejecimiento poblacional y la consideración social de las personas mayores. El trabajo analiza la evolución del sector en tres ámbitos: gobernanza, condiciones de trabajo y sistema de licitación. El análisis se basa en una investigación cualitativa que recoge los discursos de los actores clave en la prestación del servicio. Los resultados reflejan la necesidad de redefinición del actual sistema de servicios de cuidado con objeto de adaptarse a los nuevos escenarios sociales.

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2025/02/2.-Gorfinkiel-24056.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Raquel Martínez-Buján, Paloma Moré, Antía Eijo Mejuto

**[Dinámicas mercantiles en la provisión de cuidados en los hogares: agencias de intermediación, plataformas digitales y cooperativas de trabajadoras](https://investigacionesregionales.org/es/article/dinamicas-mercantiles-en-la-provision-de-cuidados-en-los-hogares-agencias-de-intermediacion-plataformas-digitales-y-cooperativas-de-trabajadoras/)** (<https://investigacionesregionales.org/es/article/dinamicas-mercantiles-en-la-provision-de-cuidados-en-los-hogares-agencias-de-intermediacion-plataformas-digitales-y-cooperativas-de-trabajadoras/>)

Este artículo analiza las dinámicas mercantiles de la provisión de cuidados de larga duración en los hogares. En concreto, se centra en explorar el auge de tres nuevos agentes empresariales en el sector, a saber: las agencias de intermediación, las plataformas digitales y las cooperativas de trabajadoras. A través de una metodología cualitativa basada en entrevistas en profundidad semi-estructuradas y talleres participativos con informantes clave, se analizan los modelos de negocio de estos actores comerciales y su impacto en las condiciones laborales en el sector, dado el contraste de las filosofías con las que cada una de estas entidades gestionan los servicios prestados. El documento estudia el impacto de estos actores en el mercado de cuidados y en los procesos de formalización y profesionalización del sector.

Palabras clave: Cuidados a domicilio; servicio doméstico; cooperativas de cuidados; plataformas digitales; agencias de intermediación

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/3.-Martinez-Bujan-24040.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Noelia Teijeiro Cal

**[Viviendas colaborativas autogestionadas de personas mayores: motivaciones, desafíos y demandas](https://investigacionesregionales.org/es/article/viviendas-colaborativas-autogestionadas-de-personas-mayores-motivaciones-desafios-y-demandas/)** (<https://investigacionesregionales.org/es/article/viviendas-colaborativas-autogestionadas-de-personas-mayores-motivaciones-desafios-y-demandas/>)

Este artículo explora el auge de las viviendas colaborativas entre personas mayores en España. Estas iniciativas, emergentes de movimientos sociales, reflejan un modelo de convivencia «desde abajo» que lucha por redefinir el proceso de envejecimiento a través de una autogestión colectiva de este ciclo vital. Mediante una metodología cualitativa, se estudian cinco cohousings en distintas regiones, abarcando zonas rurales con desafíos demográficos. El artículo aborda la relación entre el concepto de «comunes» y las teorías feministas de reproducción social. Se examinarán estas viviendas en términos de su dinámica, demandas, limitaciones e interacciones con sectores públicos y privados.

Palabras clave: Vivienda colaborativa; comunidad; envejecimiento; cuidados

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/4.-Teijeiro-24042.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Irene Lebrusán Murillo

## **La dimensión comunitaria en la mejora de la calidad de vida de las personas mayores: Zamora o los lugares “donde nunca pasa nada” (<https://investigacionesregionales.org/es/article/la-dimension-comunitaria-en-la-mejora-de-la-calidad-de-vida-de-las-personas-mayores-zamora-o-los-lugares-donde-nunca-pasa-nada/>)**

Este artículo tiene como objetivo indagar sobre los efectos y potencialidad que la creación de comunidad y el fomento del *capital social puente* pueden tener en la adherencia de la población mayor a proyectos dirigidos a mejorar su calidad de vida. Para ello, se analizan dos proyectos prácticos realizados en la ciudad de Zamora y que forman parte de la investigación sobre un modelo de calidad de vida en la vejez: el fomento de la capacidad física y el abordaje de la soledad no deseada mediante el voluntariado. El análisis se basa en información documental, resultados y testimonios obtenidos de los investigadores de cada uno de estos proyectos, equipos de trabajo de campo y participantes (personas voluntarias y beneficiarias). Los resultados constatan que las actividades que involucran a las personas en la consecución de un objetivo en común son formas efectivas de fomentar los lazos sociales y la idea de comunidad.

*Palabras clave: Vejez; envejecimiento; calidad de vida; comunidad; capital social puente*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/11/5.-Lebrusan-24066.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Margarita Barañano Cid, Pedro Uceda Navas

## **Mayores, círculos de cuidados y territorio. Entramados de cuidados en barrios vulnerables de Madrid (<https://investigacionesregionales.org/es/article/mayores-circulos-de-cuidados-y-territorio-entramados-de-cuidados-en-barrios-vulnerables-de-madrid/>)**

Los cuidados que involucran a personas mayores en barrios vulnerables madrileños se ven favorecidos por la permanencia prolongada de este grupo etario en esos espacios y por la existencia en ellos de entramados más amplios de esta actividad, tanto de recepción de cuidados como de provisión y de preocupación por su realización. La circulación de cuidados incluye sus hogares y también otros soportes vecinales y barriales. Mediante un análisis cualitativo, se constata que los cuidados familiares están más presentes en las narrativas referidas a los barrios más periféricos y envejecidos, con más permanencia y vivienda en propiedad.

*Palabras clave: Mayores; entramados de cuidados; círculos de cuidados; barrios vulnerables; permanencia residencial*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/05/6.-Baranano-Cid-24046.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Marina Sagastizabal Emilio-Yus, Amaia Eiguren Munitis

## **Iniciativa público-comunitaria de cuidados en el País Vasco: una experiencia intergeneracional entre infancia y mayores en situación de vulnerabilidad (<https://investigacionesregionales.org/es/article/iniciativa-publico-comunitaria-de-cuidados-en-el-pais-vasco-una-experiencia-intergeneracional-entre-infancia-y-mayores-en-situacion-de-vulnerabilidad/>)**

La sociedad actualmente es más longeva y diversa. Ante el aumento de las necesidades de cuidados urge generar nuevas respuestas sociales. Las experiencias intergeneracionales pueden ayudar en este camino, a través de la construcción de espacios comunitarios que fortalezcan la dimensión relacional del cuidado y la cohesión social. La experiencia intergeneracional público-comunitaria analizada en este artículo genera redes de cuidado mutuo entre personas mayores e infancia, ambas en situación de vulnerabilidad. Partiendo de una metodología cualitativa, se realiza un estudio de caso centrado en Vitoria-Gasteiz para analizar los

beneficios y limitaciones de esta experiencia. Las conclusiones apuntan a la necesidad de reforzar y dar continuidad a este tipo de experiencias, fomentando una sociedad más inclusiva para todas las edades.

*Palabras clave: Experiencia intergeneracional; cuidados público-comunitarios; personas mayores; infancia; País Vasco*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/05/7.-Sagastizabal-24043.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Christel Keller Garganté, Sara Moreno Colom

**[Políticas locales para impulsar comunidades de cuidados: el caso de VilaVeïna \(https://investigacionesregionales.org/es/article/politicas-locales-para-impulsar-comunidades-de-cuidados-el-caso-de-vilaveina/\)](https://investigacionesregionales.org/es/article/politicas-locales-para-impulsar-comunidades-de-cuidados-el-caso-de-vilaveina/)**

El objetivo del artículo es presentar un análisis del proyecto VilaVeïna impulsado por el Ayuntamiento de Barcelona y orientado a fomentar comunidades de cuidados desde la proximidad. En concreto, trata de analizar el encaje de VilaVeïna en las propuestas de transformación de las políticas y los servicios públicos de cuidado desde la perspectiva de lo común. Por un lado, se analiza la conceptualización inicial de lo comunitario en el diseño de VilaVeïna y su materialización en las prácticas que conlleva su implementación. Por el otro lado, dicho análisis pone en diálogo los elementos que caracterizan el proyecto dentro del ámbito comunitario con la propuesta de lo común tomando como referente las aportaciones conceptuales de Zuriña (2020) y Blanco et al. (2017). Para dar respuesta a este doble objetivo, se presenta un estudio de caso basado en la realización de entrevistas a perfiles políticos y técnicos, así como entrevistas y grupos de discusión con personas usuarias del servicio. Como conclusión, se apuntan tanto los avances que se están logrando desde esta política pública en la construcción de comunidades de cuidados, como las limitaciones para alcanzar un recurso radicalmente comunitario definido desde la perspectiva de lo común.

*Palabras clave: Comunidad; cuidados; políticas públicas; bienes comunes*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/05/8.-Keller-Gargante-24041.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Félix Arrieta, Martín Zúñiga, Bakarne Etxeberria

**[Reorganizando los cuidados: Liderazgo\(s\) en la construcción de ecosistemas locales en el Territorio Histórico de Gipuzkoa \(https://investigacionesregionales.org/es/article/reorganizando-los-cuidados-liderazgos-en-la-construccion-de-ecosistemas-locales-en-el-territorio-historico-de-gipuzkoa/\)](https://investigacionesregionales.org/es/article/reorganizando-los-cuidados-liderazgos-en-la-construccion-de-ecosistemas-locales-en-el-territorio-historico-de-gipuzkoa/)**

El objetivo principal de este artículo es analizar los liderazgos que se están dando en la construcción de los ecosistemas locales de cuidados en el Territorio Histórico de Gipuzkoa, y especialmente en las relaciones y reparto de funciones que se producen entre los diferentes agentes que participan en el desarrollo de los mismos. La metodología desarrollada ha sido eminentemente cualitativa, por medio de un total de 12 entrevistas semidirigidas en profundidad a profesionales del ámbito público (políticos y técnicos) y de entidades del Tercer Sector implicadas. Los resultados muestran que, si bien el desarrollo de ecosistemas locales de cuidados es reconocido como una buena estrategia política en el territorio, y un claro ámbito de consenso social y político, su extensión y consolidación pueden estar en entredicho, por cuestiones relacionadas con su impacto y sostenibilidad.

*Palabras clave: Ecosistemas; cuidados; gobernanza; liderazgo*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/04/9.-Arrieta-24045.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Matxalen Legarreta-Iza, Unai Villena-Camarero, Elena Martínez-Tola

### **[Ecosistemas Locales de Cuidado de larga duración: una propuesta de evaluación \(https://investigacionesregionales.org/es/article/ecosistemas-locales-de-cuidado-de-larga-duracion-una-propuesta-de-evaluacion/\)](https://investigacionesregionales.org/es/article/ecosistemas-locales-de-cuidado-de-larga-duracion-una-propuesta-de-evaluacion/)**

Los cambios demográficos y el envejecimiento de la población aumentan la demanda de cuidados de larga duración y la pandemia los sitúa en la agenda política. Como respuesta, la Diputación Foral de Gipuzkoa y el Gobierno Vasco impulsan iniciativas público-comunitarias innovadoras denominadas Ecosistemas Locales de Cuidado (ELC). El artículo describe el diseño de evaluación guiada por la Teoría del Cambio del programa pionero Pasaia Zaintza HerriLab para la creación de un ELC en el municipio de Pasaia. Se espera que resulte útil para evaluar otras iniciativas público-comunitarias de cuidado y contribuya a promover la cultura evaluativa en las instituciones.

*Palabras clave: Ecosistemas Locales de Cuidado; cuidado de larga duración; iniciativas público-comunitarias; evaluación; Teoría del Cambio*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/10.-Legarreta-Iza-24044.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Daniel Prieto Sancho

### **[Cuidar en comunidad sin imaginarios de lo común: la dificultad para comprender las propuestas de las “ciudades cuidadoras” desde las representaciones sociales de la convivencia urbana \(https://investigacionesregionales.org/es/article/cuidar-en-comunidad-sin-imaginarios-de-lo-comun-la-dificultad-para-comprender-las-propuestas-de-las-ciudades-cuidadoras-desde-las-representaciones-sociales-de-la-convivencia-urbana/\)](https://investigacionesregionales.org/es/article/cuidar-en-comunidad-sin-imaginarios-de-lo-comun-la-dificultad-para-comprender-las-propuestas-de-las-ciudades-cuidadoras-desde-las-representaciones-sociales-de-la-convivencia-urbana/)**

El presente artículo explora si las iniciativas que promueven el ámbito comunitario como esfera social de provisión de cuidado y apoyo mutuo entre sus habitantes pueden ser comprendidas desde las representaciones sociales que articulan los imaginarios hegemónicos en torno a los cuidados y la convivencia ciudadana. Mediante un abordaje cualitativo, se han explorado los modos los que se significa la convivencia en la ciudad y qué cabida tienen en ella el cuidado y la comunidad. El análisis de los discursos arroja una comprensión generalizada de un vínculo social roto que propicia la reclamación de la mediación institucional entre los individuos y bloquea la posibilidad de imaginar redes comunitarias en un escenario metropolitano que suscita una percepción compartida de amenaza y desconfianza. Tales resultados sugieren la necesidad de reflexionar en torno al obstáculo que suponen para las iniciativas comunitarias los marcos ideológicos hegemónicos que otorgan significado a la convivencia urbana.

*Palabras clave: Comunidad; común; ciudades cuidadoras; convivencia urbana; individualismo*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/11/11.-Prieto-Sancho-24059.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Cristina Vega Solís

### **[Reproducción ampliada desde los márgenes. Lo público, lo privado y lo comunitario en la historia de salud de una recicladora y su hijo \(Quito-Ecuador\) \(https://investigacionesregionales.org/es/article/reproduccion-ampliada-desde-los-margenes-lo-publico-lo-privado-y-lo-comunitario-en-la-historia-de-salud-de-una-recicladora-y-su-hijo-quito-ecuador/\)](https://investigacionesregionales.org/es/article/reproduccion-ampliada-desde-los-margenes-lo-publico-lo-privado-y-lo-comunitario-en-la-historia-de-salud-de-una-recicladora-y-su-hijo-quito-ecuador/)**

## [historia-de-salud-de-una-recicladora-y-su-hijo-quito-ecuador/](#)

Lejos de presentar un rostro unívoco, en América Latina, lo público en las políticas sociales y de apoyo a la reproducción y el cuidado se ha caracterizado por su ambivalencia. En ocasiones ausente, en otras presente; operando a distancia, de forma marginal o arbitraria; generando apoyos asistenciales, focalizados o administrados por intermediarios; con un semblante benefactor pero también criminalizador, autoritario y patriarcal. Lo reproductivo en el Estado aparece a través de agencias y agentes que con frecuencia operan en un mismo periodo bajo lógicas distintas e incluso contradictorias. Junto a él actúa la obra social privada y otras instancias. La emergencia de lo comunitario como quehacer en la familia, el barrio, la comuna o la organización, como presión sobre lo público y simultáneamente construcción (relativamente) autónoma de condiciones de supervivencia, revela articulaciones de recursos complejas y cambiantes para los sectores populares. El presente texto explora las declinaciones de lo público, lo privado y lo común en la vida de una recicladora de calle y su hijo con un problema de salud de nacimiento. A través de entrevistas biográficas se analizan las múltiples apariciones y significados que adquieren estos ámbitos para la reproducción de la salud en relación a una vida puntuada por la precariedad y la adversidad. Inspirada en el concepto de *reproducción ampliada* y la perspectiva sobre los *márgenes del Estado*, estudio el periplo de clase, género y raza de la Sra. Beatriz y su hijo.

*Palabras clave: Reproducción social ampliada; protección social; márgenes del Estado; obra social; comunes reproductivos*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/12/12.-Vega-Solis-24067.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

María José Magliano, María Victoria Perissinotti

**[Entre lo público y lo común. Comedores comunitarios y política pública ante los desafíos de la pandemia en la ciudad de Córdoba, Argentina](https://investigacionesregionales.org/es/article/entre-lo-publico-y-lo-comun-comedores-comunitarios-y-politica-publica-ante-los-desafios-de-la-pandemia-en-la-ciudad-de-cordoba-argentina/)** (<https://investigacionesregionales.org/es/article/entre-lo-publico-y-lo-comun-comedores-comunitarios-y-politica-publica-ante-los-desafios-de-la-pandemia-en-la-ciudad-de-cordoba-argentina/>)

Este artículo analiza la trama de relaciones que se establece entre la política pública y la gestión de lo común en la ciudad de Córdoba, Argentina. Con base en una metodología cualitativa que combina entrevistas en profundidad y análisis documental, reflexiona sobre el “saber hacer” comunitario en el que se apoya la gestión de lo común en las periferias urbanas. Muestra que, en el marco de la emergencia sanitaria por Covid-19, ese “saber hacer” fue movilizado por las mujeres de sectores populares para responder a nuevos desafíos, al mismo tiempo que fue “incorporado” por distintas políticas públicas para acompañar estrategias de sostenibilidad de la vida.

*Palabras clave: Gestión de lo común; comedores comunitarios; políticas públicas; Estado; Argentina*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/03/13.-Magliano-24033.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Cuidados de larga duración y programas de innovación comunitaria** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-61/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

---

Journal of **Regional Research**  
**Investigaciones Regionales**

Universidad de Alcalá  
Facultad de Ciencias Económicas, Empresariales y Turismo  
Pza. de la Victoria 2